
苹果垃圾信息泛滥成灾谁来“治”？

上海高院发文“剑指”知识产权司法保护“三难”

“嫌去澳门太麻烦，现在在家上网就能玩”“欲知后续章节如何发展？ 请微信关注公众号”“那些专柜的高价是否让您犹豫”……对于大多数苹果手机用户来说，类似的垃圾信息一定不
陌生。 它们通过苹果手机自带的 iMessage渠道塞满用户的手机，删不胜删。

一条本为方便用户联络沟通的道路，为何成了违法信息散播的捷径？ 苹果 iMessage垃圾信息泛滥真的是无解难题吗？
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谁还没收过几条苹果
iMessage垃圾信息？

市民郭先生表示，他的苹
果手机里有很多不同苹果账
户发来的 iMessage 垃圾信
息， 内容主要是赌博广告，还
会有色情小说、 代购信息等，

“世界杯期间赌球的广告尤其
多”。

iMessage 是苹果公司的
一款即时通信服务，可以发送
短信、视频等内容。 当有陌生
人发送 iMessage 信息时，用
户可以点击信息下方的“报告
垃圾信息”按键，删除并向苹
果报告垃圾信息。 但是发送垃
圾信息的账号最多只是被封
禁，发送消息者只需注册新账
户即可再发。 郭先生反映，以
往多次举报了垃圾信息,几乎
没有效果， 垃圾信息照收不
误。

除了一对一发送， 苹果
iMessage 垃圾信息还有群组
发送的形式。 网友“养生达人”
近日发帖称，自己莫名被拉入
一个 iMessage 垃圾短信群
组，和其他 360 多名用户同时
收到以“群聊”方式发送的垃
圾信息。 这类信息下面是没有
“报告垃圾信息”按键的，用户
无法举报，更不能拒收。

苹果 iMessage 垃圾信息
泛滥的背后，是极低的群发消
息成本。 在某网络平台，记者
搜索发现有不少代发 iMes-
sage 广告的商家， 报价多为
0.1 元一条， 发送数量在十万
条以上的价格为 0.09 元一
条。 更有商家极力推荐记者购
买群发设备， 自己发送消息。

“一台机器只要八千块， 今后
你就可以无限制地发送消息
了。 ”一名商家称，“有了机器
你还可以代别人群发，很快就

能回本。 ”
某些卖家更是称自己的

公司有强大的 iMessage 用户
数据库，能够根据客户的需求
定向发送垃圾信息。“比如特
定省份、性别、年龄的 iMes-
sage 用户，都可以发，我们的
库还是不断更新的。 ”

独立电信分析师付亮表
示，这些发送设备本质上同群
发垃圾邮件是一个原理，而背
后的公司可能会从各种渠道
收集或购买用户账号，群发垃
圾信息。

拦截 iMessage垃圾信息
的“锅”谁来“背”？

针对 iMessage 垃圾信息
的情况，苹果公司回复称用户
可以在设备上阻止联系人和
电话号码，还可以过滤掉未知
发件人发来的 iMessage 信
息， 并报告疑似垃圾信息的
iMessage 信息。 不过，苹果公
司表示，iMessage 垃圾信息
是通过运营商发送的，苹果没
有权力辨别或拦截个人信息。

“从邮件服务提供商对垃
圾邮件的筛选，到电信运营商
对垃圾短信的过滤，这些都是
以往被广泛接受认可的技术
手段，可以在不触碰用户隐私
的前提下实现。 ”付亮说，与之
类似苹果应该可以通过技术
手段拦截 iMessage 垃圾信
息。

苹果中国官网显示，苹果
使用的是“差分隐私技术”，即
“先将你的数据打乱， 然后与
其他数百万人的数据混合在
一起。 这样一来，苹果只能看
到整体的状况，而看不到可以
追踪至你个人的具体数据。 ”

如果采用此项技术，对 iMes-
sage 垃圾消息的拦截可以在
不侵犯用户隐私的前提下进
行。

多位业内人士告诉记者，
拦截 iMessage 垃圾消息的难
点主要在于如何识别垃圾消
息，存在误报风险。 iMessage
作为即时通信软件对时效性
要求高，不像电子邮件，即便
被误判为垃圾信息也不一定
会损害通信效率。 而 iMes-
sage 相较于 QQ、微信等其他
即时通信软件，默认允许接收
陌生人信息，因此垃圾信息很
多。

由于建立相关技术机制
需要额外的投入，且过滤信息
时产生误判还可能面临干涉
用户信息交互的指责，付亮表
示，在规定的强制程度不足的
情况下，苹果公司可能并不会
主动揽责进行 iMessage 垃圾
信息拦截分类。

iMessage 垃圾信息泛滥
需综合治理多方打击

中国政法大学传播法研
究中心副主任朱巍表示，苹果
公司作为服务提供商，没有主
动发送信息并不能作为其不
履行监管职责的理由，不作为
也是一种侵权。

根据国家工商总局颁布
的 《互联网广告管理暂行办
法》第十七条规定，未参与互
联网广告经营活动，仅为互联
网广告提供信息服务的互联
网信息服务提供者，对其明知
或者应知利用其信息服务发
布违法广告的， 应当予以制
止。

“而判断是否明知或应

知，则应考察信息服务提供者
是否履行了主体责任，比如是
否为用户提供了有效举报渠
道、对于屡次发送违法信息的
主体是否列入黑名单。 如果苹
果公司怠于履行，则需要承担
责任。 ”朱巍说。

2012 年发布的《全国人民
代表大会常务委员会关于加
强网络信息保护的决定》也提
出：“任何组织和个人未经电
子信息接收者同意或者请求，
或者电子信息接收者明确表
示拒绝的， 不得向其固定电
话、移动电话或者个人电子邮
箱发送商业性电子信息。 ”

付亮认为，iMessage 作
为互联网信息的传播渠道，应
由苹果建立监管机制、设明底
线，对于赌博、色情一类明显
违法信息应当直接过滤。

与此同时，单点打击也存
在局限性。 中国移动信息安全
专家表示，根据以往治理垃圾
短信获得的经验，垃圾信息治
理链条长、环节多，治理需要
政府部门、互联网企业、运营
商等多方共同努力，形成全方
位的打击网，才能切实切断其
利益链条。

此外 ，iMessage 垃圾信
息的大量群发甚至精准发送
暴露出用户个人信息数据大
量泄露的危机。 朱巍认为，这
种行为并不属于大数据精准
营销，而是滥用数据对用户权
益进行侵害。

据了解，个人数据保护法
目前正在制定中，内容涉及个
人信息收集、精准广告营销等
范畴，保护数据安全、拦截垃
圾信息领域的进展值得期待。

/ 新华社

上海市高级人民法院日
前正式公布 《上海市高级人
民法院关于加强知识产权司
法保护的若干意见》，聚焦知
识产权司法保护中举证难 、
赔偿低、周期长的难题，回应
了广大创新创业主体反映强
烈的现实问题。

针对“举证难”难题，《意
见》 着力构建有利于侵权事

实查明的证据审查机制，提
出“强化诉讼证据规则运用，
准确查明案件事实”，加强诉
讼指引， 引导当事人充分举
证；丰富取证手段，强化取证
的程序保障； 准确把握证明
标准，减轻权利人举证负担；
探索证据出示令制度， 依法
制裁举证妨碍行为； 完善技
术人员参与事实查明机制，

增强 技术 事 实 认 定 的 准 确
性。

针对“赔偿低”难题，《意
见》着力构建有利于知识产权
价值实现的损害赔偿机制，提
出“优化赔偿计算方式适用，
充分体现知识产权价值”，合
理确定损害赔偿计算方式，让
权利人得到足额充分赔偿；加
大侵权惩罚力度，让侵权者付

出应有代价；正确运用法定赔
偿，充分发挥补偿和惩罚的双
重功能；尊重法律服务市场价
值，让权利人维权成本得到全
面覆盖。

针对“周期长”难题，《意
见》 着力构建有利于纠纷及
时 有效 解 决 的 案 件 裁 判 机
制，提出要“健全诉讼机制建
设 ， 不 断 提 升 知 产 审 判 质

效”，深化知识产权“三合一”
审判机制， 加强知识产权综
合保护力度； 依法适用禁令
措施， 发挥禁令及时有效的
救济功能； 推进庭审和文书
改革， 提高纠纷解决的及时
性；促进纠纷实质解决，提升
司法救济的实效性； 加大对
拖延诉讼的制裁， 着力提高
诉讼效率。 / 新华社

近年来， 台词功力下降成
为困扰中国话剧的一大难题。
北京人民艺术剧院两周前启
动了台词课，作为青年演员培
训计划的新动作，以巩固北京
人艺这一传统强项。

导师冯远征对 11 名青年
演员进行了集中训练，并在 28
日、29 日将训练成果展示在观
众面前。 资深话剧界人士都表
示，话剧演员的台词功力普遍
下降，很多年轻演员从学校毕
业后，没有持续练功，是其重

要原因。
中央戏剧学院导演系教

授罗锦鳞指出，当今话剧演出
中， 演员普遍不重视台词，有
的听不见，缺音量；有的有音
无字，听不明白。“台词的基本
功训练和处理技巧，在戏剧院
校至少要两年以上， 冬练三
九，夏练三伏，但现在很少有
演员毕业后仍然晨起练功，喊
嗓子，练四声。 ”

北京人艺编剧梁秉堃说，
如何运用好台词的“利器”学

问很大，功夫很深，对于一个
话剧演员来说，这是一辈子都
要下苦功夫并不断有所改进
的重要功课；针对目前话剧舞
台上， 演员台词功力普遍下
降， 台词基本功弱化的现象，
重申台词的艺术魅力非常紧
迫。

事实上，台词一直是北京
人艺的传统强项， 无论于是
之、蓝天野、朱旭、朱琳、郑榕
等老一辈艺术家， 还是濮存
昕、杨立新、宋丹丹、徐帆、冯

远征等当今台柱子，都有着过
硬的台词基本功和优秀的表
现力；而北京人艺也是当下为
数不多的大剧场演出不用麦
克风的剧院之一。

新近开设的台词课，是剧
本朗读活动之后，北京人艺青
年演员培训计划的新动作。 两
天的汇报演出，融合了《哈姆
雷特》《司马迁》《李白》《骆驼
祥子》《狗儿爷涅槃》《闻香识
女人》《阮玲玉》 等剧目的片
段，由演员自己选择，脱本演

出。
两周的训练给演员带来

的不只是技术层面的提高，更
是对表演观念的改变。

“我们的青年演员， 虽然
已经演了很多戏，但是从表演
观念来说， 并不一定都是对
的，我希望大家能够重新认识
表演。 作为北京人艺的演员，
表演不应只是一份工作，更应
该是一种事业，演员不能把演
戏和生活分隔开。 ”冯远征说。
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话剧台词弱化待改善 北京人艺培训计划启动台词课


